



Les informations contenues dans cette fiche ont été compilées par [Jaume Portell](#), journaliste spécialisé en économie et relations internationales, dans le cadre d'une activité cofinancée à 85% par des fonds FEDER dans le cadre du Project [AfricanTech](#) (1/MAC/1/1.13/0088) au sein de l'initiative INTERREG VI D MAC 2021-2027.

LA NAMIBIE

Contexte macroéconomique :

La croissance de l'économie de la Namibie a légèrement diminué en 2023 (4.2 %) en comparaison avec la croissance de l'année précédente (5.3 %) par rapport aux conditions données par le marché international. La contraction de l'agriculture et une demande mondiale « faible », d'après l'*African Economic Outlook* de 2024, sont les principales explications de ce ralentissement. Le rapport souligne certaines des paradoxes de l'économie de ce pays situé en l'Afrique australe : c'est un pays avec un revenu moyen-haut mais avec des problèmes caractéristiques des pays avec un revenu faible. Il n'est pas étonnant que, tout comme l'Afrique du Sud, la Namibie ait subi un système de ségrégation raciale similaire à celui de l'apartheid jusqu'à son indépendance en 1990. L'indice Gini, qui mesure l'inégalité des revenus, est de 0,61, l'un des plus élevés du monde. Malgré les investissements étrangers croissants dans le secteur minier (le pays possède des réserves d'uranium, de diamants et d'or), suivis par le secteur manufacturier (11 % du PIB) et l'agriculture (9% du PIB). Le potentiel pour la production d'hydrogène vert a suscité l'intérêt de différents partenaires européens, dirigés par l'Allemagne. Le PIB de la Namibie en 2023 était de 12 350 millions de dollars.

Dette et monnaie :

La Namibie avait une dette de 9 193 millions de dollars en 2023, selon le Fond Monétaire International. Le rapport du FMI sur le pays, publié cette même année, mettait en garde contre un fait : les salaires des fonctionnaires, ajoutés aux paiements de la dette, représentaient "la majorité des ressources du budget, malgré les mesures d'austérité mises en place avec l'exercice 2021'2022". À différence d'autres pays africains, la dette sur laquelle le FMI alerte est essentiellement interne et en monnaie locale : elle devrait représenter 21,6 % du

PIB en 2025, contre 7,5 % pour la dette en devises fortes. La Namibie a sa propre monnaie, le dollar namibien, mais celle-ci est lié à l'évolution du rand sud-africain. Avec la dépréciation du rand par rapport au dollar, à l'euro et à la livre, la Namibie a suivi la même tendance. Ayant une monnaie plus faible, les exportations namibiennes sont donc moins chères au marché international, mais tout ce que la Namibie achète à l'étranger -comme peut être la nourriture- est plus chère.

Importations et exportations :

La balance commerciale de la Namibie dépend principalement de trois matières premières exportées sur les marchés internationaux : l'or, les diamants et l'uranium. En 2023, les exportations ont atteint 6,28 milliards de dollars, et ces trois produits ont représenté près de la moitié des revenus. Le poisson est également une grande source des devises. Les exportations sont principalement destinées à l'Afrique du Sud, suivie de la Chine, du Botswana, de la Belgique et de la France.

Le secteur minier a besoin d'un approvisionnement régulier d'électricité, raison pour laquelle l'énergie joue un rôle important dans les importations du pays. L'essence, le cuivre, l'électricité et les camions reflètent l'importance croissante de l'exploitation minière dans l'économie namibienne. Les denrées alimentaires ont représenté plus d'un 10 % dans la facture des importations. Une fois de plus, le principal partenaire commercial est l'Afrique du Sud, suivie par la Chine, l'Inde, les Émirats Arabes Unis et les États-Unis. En 2023, le total d'importations était 7,42 milliards de dollars.

Électricité :

La production d'électricité en Namibie a augmenté de 31% au cours des deux premières décennies du XXI^e siècle. En 2023, elle a atteint 1,84 Twh, avec une part importante de sources renouvelables : l'hydroélectrique représente le gros du mix d'énergie (70 %), suivie par l'énergie solaire (27 %).

Défense :

Les dépenses annuelles en matériel de défense se sont élevées à 359 millions de dollars en 2023, selon le SIPRI, un institut suédois spécialisé au commerce de ce type de produits. Cette somme représente 7,48% des dépenses gouvernementales. Depuis l'an 2000, la Chine est le principal fournisseur.

Démographie :

En 1990, 7 Namibiens sur 10 vivaient milieu rural ; en 2023, ce nombre est tombé à 45%, ce qui témoigne d'un processus d'urbanisation croissant. Ce phénomène s'accompagne d'une forte croissance démographique. Entre 1990 et 2022, la population namibienne est passée de 1,3 million à près de 3 millions d'habitants en 2023. Pendant cette même période, l'espérance de vie est passée de 62 ans en 1990 à 58 ans en 2023. À la fin des années 1990, au pire moment de l'épidémie de VIH, cet indicateur était tombé à 51 ans. En 2023, la moitié de la population avait moins de 23 ans.

Innovation technologique :

Près de 80 % des Namibiens possèdent un téléphone portable, selon l'ICT Development Index de 2023. La décennie 2010-2020 a signifié un grand pas en avant dans l'utilisation d'Internet en Namibie, avec une progression étonnante : le pays est passé d'un 12% de la population connectée à plus de 50% en 2020. En 2022, 62% des Namibiens utilisaient Internet.